
倾听山野丛林里不一样的心跳
【文/冷梅   图/拉尔斯·克鲁塔克   一凡】

地球上的原始部落，其生存方式正在工业文明的冲击

下慢慢消失，但仍然保持着与大地相交的方式。一凡是一位

90后姑娘，她和自己的搭档，一个60后的前辈谢方伟一起

探访全世界的原始部落，记录下未知部落里别样的美。她发

现，那些灵魂的富足，远比工业文明带给人的启示更多。

从大师的肩膀启程

人类本应是生于自然长于自然的，最初如是。而现在

所面临的情况是，在未来30年内，将会有90%的人搬进城

市里。

一凡想通过寻找、拍摄这些现在依然生活在大自然中

的人们，唤起现代人的思考，回首人类自身的来路。现代世

界显然充满问题，这些问题到底该有怎样的解决方式，该有

什么样的答案呢？一味寻求发展、信息化、工业化的道路之

外，还有别的吗？一凡想用照片告诉其他人，这些生活在大

自然里的部族，不论他们是否被现代化影响，他们依然可以

美丽自信，内心富足。也以此引发人们思考人类文化多样性

的重要意义。

2016年6月19日，一凡与英国摄影师尼尔森一道踏上

了前往贵阳苗寨的路。尼尔森1985年赴西藏，2009年开始

拍摄全球即将消失的部落，足迹遍及五大洲，探访了35个

部落，用老式胶片相机记录下远离现代文明的土著人野性

的魅力。

一凡与尼尔森，彼此相识三年，在他们之间似乎有一种

由部落族群穿针引线而来的共识。在认识的起初，一凡对尼

尔森的认识来自其画册《Before They Pass Away》，他对其

中“作品成为现代世界和部落间的信使，让两者都能看到原

住民文化之美”的观点颇为憧憬。而最近，尼尔森却对自己

作品能成为“信使”的观点变化了，他说那“可能仅仅是野心

和愿景。这个词太大，责任之重，或许根本做不到。而在实现

它之前，需要做到的第一步，是让更多人意识到这些部族的

美，从而意识到他们存在的重要性。”

轻人它们的意义。久而久之，你了解了一些故事，当你前往

另一些部落中，看到相似的纹样时就会想，他们是不是有所

关联。但这样的想法有时候是疯狂的，因为他们是完全不同

的族人，居住在地球不同的角落。他们的纹身设计和手法也

截然不同，但有几个特定纹样就是明摆着能把彼此联系起

来。很多时候相似的纹样就代表着相似的传统，甚至背后的

传说也极为相似。这样的巧合让人震惊，因为说到底，或许

我们每个人，都彼此相连。”这些故事启发了一凡。

90后姑娘的奇幻之旅

今年一月，一凡和搭档谢方伟一起推出了公众号“他者

Others”。他们不仅仅是做一个公众号，或者一个单纯的内

容生产者；他们更想成为一个平台，想把那些在世界的各个

角落，那些工业文明之外的传统的、古老的、部落化的生活方

式传递给更多人。这些生活方式是和大地产生关系的，是他

们和这片土地有着上千年来生存关系之后所酝酿而出的。

在公众号短文成风的状况下，万字长文却经常会出现

于他们的公众号之中。一凡说：“这些文章根本没有办法去删

节，因为就是有许多细节上的、他们思维方式上的不同，他们

在做的每一个判断，每一个决定组成的过程，他们如何制作

一个筏子，如何去呈现一个文身，他们的部落族群为何会走

到今天，他们日后又会何去何从，这些内容必须保证它的完

整性。否则，将变成一种猎奇，我们想做的根本不是猎奇。”

掐指算算，一凡到目前为止，探访过的偏远部落已经有

十来个，对于一个90后女生而言，这已经是个十分惊人的

数字。在法国读书时，她就曾是一本旅行杂志的撰稿人。一

凡现在的搭档谢方伟，就是杂志社的同事。一凡说，遇见她

的搭档，也是机缘巧合。谢方伟是60后，适合把握决策和方

向，而她是90后，严格意义上是一个执行者。“我相信他的判

断，就不用担心因为经验不足，时间急促，在判断上会出现失

误。”而放任一个90后的柔弱姑娘，只身前往全球的原始部

落探访，也是需要勇气的。
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带领一凡在“探访部落”这条路上前进的还有一位大

师——美国人类学家拉尔斯·科鲁塔克。拉尔斯研究了20年

部落纹身，整理了世界各地的部落纹样及其背后的故事。拉

尔斯·科鲁塔克的第一个研究是在1995年到1996年间，阿拉

斯加离岛上的女性纹身，这些人已经在岛上生活了2500年

了，当时他只是一个好奇的年轻人。

拉尔斯·科鲁塔克说：“不论多么遥远，看似多么无关

的部族，他们都有可能有所关联，尽管现在我还拿不出证

据。我研究了20年纹身，拿着老照片前往部落，询问长老、年

一凡印象最深的经历是去芬兰探访萨米人。“前

前后后我共去过四次芬兰，芬兰的萨米文化保存得

很不错。”她曾经在那里被萨米人用萨满鼓催眠过一

次，那次经历对她来说，非常特别。

虽然，如今萨米人被现代化影响之后，生活方式

也在不断改变；但是在芬兰，这些处于北极圈内的萨

米人，仍保持着部落最初的一些生活习惯，一凡深入过

大的萨米人部落，也探访过小的萨米人部落，在那里观

察当地人的生活方式，了解他们的行为习惯。“对‘他

者’来说，切入点是他们心灵层面的东西。他们的生活

方式不一定非要保持非常原始的行为习惯。我并不赞

同一定要不插电生活，你说，如果让我们突然回到一个

完全没有科技，没有现代文明的原始时代，我们的内心

就会变得充实了吗？我觉得这是一个伪命题。”

一凡认为，其实，人们很早之前已经习惯了这样

的工业文明，至少有些人内心深处知道自己缺失了什

么？换句话说：为什么有些人他们在物质层面比我们拥

有的更少，但是内心世界却比我们富足很多？他们是如

何做到这些的？ 

在芬兰，一凡偶然得到了一块儿萨满石。萨米人

相信当极夜结束的最后一天，看到太阳跃出地平线的

时候，有很强大的能量。很多萨米人那时会跑到山上

迎接极夜之后的第一缕曙光。“那天我也去了一个小

山头，于是偶遇了一块萨满石，它其实是一块儿三色

水晶，一个萨满告诉我，想确定你和这块石头是否有

缘分，就把它洗干净，握着它入眠，睡梦中你自然就知

道答案了。那段时间，我有很严重的失眠问题，可是当

晚，握着这块萨满石，我竟然睡得很香。”

一凡特别喜欢芬兰人与人之间的距离感。“那种

分寸让人很舒服，它是心理上的距离，他不会离你特别

近，但是当你遇到问题时，他第一时间会来帮助你。你

深入荒野，进入雪地深处，爬个山之类的，都需要一个

值得信赖的人来带领你。芬兰人会给你带来非常大的

安全感。”

找到不同于我们的价值观

在工业文明之外，找到不同于我们的价值观，这是“他

者”寻访部落的初衷。消失或者保护，这已非他们一己之力

所能解决的问题。“这些选择权不在我们手里，而是在这些

部落人自己手里，或许这就是他们的命运。”

 一凡深有感触：“我们寻求的是一些不同于我们的价值

观。在寻找这些价值观的道路上，你会遇到不同的人，也许

这次短暂的相遇，只是你所有人生经历中的一小段插曲，它

不会是你的终点，这些少数民族有着自己的生活方式，以及

与大地的关系，不仅仅是神秘主义的体现。这些故事写出

来，也许会特别神秘，会迅速获得别人的好奇，但却是他们

生活中的其他许多细节最能打动我。”

有一次，一凡 半 夜 三 更去 采访一 个苗 族 村里的“鬼

师”，既然机缘就摆在那里，一凡当时也就觉得其实没有

什么好害怕的。“鬼师”是广西民俗祭师的称谓，一种修行

者。陈鬼师还是当地“非物质文化遗产”传承人，家里挂满许

多来访者的照片，但聊起天来他却并不会说那些封建迷信之

说，只是形容自己在祭祀时“出神”的状态，忘记周遭，在喧

闹中获得暂时的平静。

那天晚上，采访完鬼师，已是深夜。走出他的家门，抬头

望去，正是满月。一凡站在苗寨梯田的半山腰上，看到天空

中那一轮满月；远处的流水声和风吹水稻的声音相交织，月

光明亮却无法照见万物，万物只能听闻。刹那间，一凡很难

用语言去描述，但非常安心。那是一种心安理得。她拿起手

机，发了条消息给远方的朋友，那一刻内心平静，萦绕心头的

是满满的喜悦。“这样的快乐，是你在平时很难碰到的，是机

缘促成了这些相遇。”

去找一个“悬而未决”的答案

Q：在探访这些部落时是抱着什么样的心态呢？

A：我觉得我们彼此之间是平等的关系，没有谁高谁低，俯视或者仰视。虽然，我们这些人是生活在工业文

明之下巨大的族群，他们还是那部分极少数的，生活在万物有灵的世界里的少数族群。但是大家都是地球上的族

群，只是在人口上有多一点或者少一点的差距。从我看你，你看他，他也在看我，大家会做一个观察性的思考，可

能会从这些“他者”身上找到某种启发。

Q：每次这样的探访，什么东西特别打动你？

A：我到任何一个地方去采访，目的都非常明确。我是去找一个“悬而未决”的答案，比如萨米人到底有怎样

的价值观？或是为什么一个文身人类学家会相信万物有灵？但这些问题从根本上来说其实是没有确凿答案的。也

就是这个过程，这个你明明知道没有答案，但是你还是会去寻找的过程让我感受了某种冲动和勇气。如果你去

看我所有的关于部落的采访，你会发现每一篇文章，其实最后都是没有答案的，只是我一直在寻找而已。至于为

什么会去寻找？或者说，为什么会去这个地方寻找？为什么会从查干湖开始，最后去到贵州，带着尼尔森进行拍

摄？都不是我们事先决定好的，也不觉得是在那里找到答案的可能性比较大。这些都是机缘巧合，它就摆在你

面前，就在那里。你明明知道没有答案，但是你还会坚持去做，你不去做又去干嘛呢？你要去把你的人生过完，而

这些事对我来说，又是非常有意义的。对我来说，它就是一个不断遇到问题，不断解决问题的过程，至少这个过

程，它可以说服我自己，我一直都在寻找答案。当有一天，我不再去寻找的时候，应该就是我找到答案的时候。

生活周刊×“他者”Qa
谢方伟

拉尔斯·科鲁塔克和部落长者

一凡

探访原始部落

CTCC转战肇庆 新K3包揽前三再写传奇 清凉天气好心情 KX5陪伴出行安全练就经典 2017款K4实力超雄
2016年CTCC赛事于8月28日在广东肇庆开始下半程首战。经

过一番较量，东风悦达起亚车队在第二回合包揽前三名，实现了车

手冠亚季军与厂商杯冠军的大满贯，并进一步巩固了企业在积分

榜上的领先优势地位。

一支车队之所以能在竞争异常激烈的CTCC赛事中，所向披靡

横扫多站比赛，座驾本身的实力也着实重要。新K3能助力车手取

得如此佳绩，其1.6T发动机带来的强劲动力功不可没。与消费者亲

密接触的量产版新K3当然也是一位不折不扣的运动健将。

随着年终总决赛的日渐临近，让我们期待新K3助力车手站上

总冠军的领奖台。

转眼间，凉爽宜人的空气已经悄悄代替了夏日的骄阳似火。一

颗颗向往游山玩水的心又开始蠢蠢欲动起来，也许有的人已经出

发，你还在等什么？赶快与KX5一起，开启一场难忘的旅程吧！

KX5超大尺寸的全景天窗，仿佛能把秋天灿烂的晚霞装进车

内。KX5贴心智能还体现在一键启动、智能钥匙、智能泊车辅助、

感应式电动尾门等尖端科技配备，实力彰显，尽享舒适旅程。

KX5提供1.6T及2.0L两种发动机车型，兼具高性能、高输出与

耐久性的优势。KX5超越同级的安全性给旅程带来全方位保护，靠

谱！

有KX5的陪伴，美好时光就在眼前，加满油，一起活力出发！

先赚一个亿，是王健林的小目标。而对于东风悦达起亚2017款

K4来说，能达到的小目标则是练就安全经典，保障行车安全。

被动安全方面，K4车身大幅采用兼具轻质地、高强度与高韧性

的超高张力钢板。同时，对车辆侧身、顶部等发生碰撞时驾乘人员最

易受到伤害的区域，进行了优化再强化，进一步加固了车身强度。

K4配备了丰富的安全科技装备，能够有效保障驾乘人员的安

全。在主动安全上，K4采用了VSM车辆姿态稳定控制系统，保持车

辆的行驶稳定。

2017款K4传承经典安全战略，以超雄实力，守护安全出行，为

消费者带来更具安全感的汽车生活。


